
本报地址：北京市东城区广渠门内大街16号 邮编：100062 电话：67194786（总编室） 67113790（广告部） 67113791（发行部） 广告经营许可证：京东工商广字第8048号 年价：390元 月价：32.50元 零售：每份1.50元 人民日报印刷厂印

综合新闻04
2020.10.13 星期二 责编:张楠 电话: (010)67116583 传真: (010)67113772 E-mail:zghjbzkyb@sina.com

◆本报见习记者丁波 记者蔡新华通讯员钱倩

“今天终于见到了一直帮助我们解决实际困
难的生态环保卫士，感激之情无以言表……”上海
市普陀区汽车公寓小区居民代表激动地拉着区生
态环境局执法大队党支部书记陈星春的手，并将
一面印有“心系群众 为民解忧 环保卫士 忠于职
守”的锦旗送到了陈星春的手上。

这是不久前发生在普陀四村第一居委会的
一 幕 。 普 陀 区 生 态 环 境 局 执 法 大 队 帮 助 这 个
小区居民解决了困扰多年的噪声扰民问题，得
到居民点赞。居委会书记钱伟娟表示：“锦旗代
表的不仅是居民的心意，也是生态环保铁军对人
民的情谊。”

据了解，普陀四村第一居委会是普陀区生态
环境局执法大队党支部结对共建居委会。2019
年 8 月的一天，钱伟娟联系陈星春，告知其汽车公
寓小区 6号楼居民反映汇融大厦噪声扰民。

第二天，陈星春就带领执法队员来到实地查
看，攀爬至汇融大厦裙房顶寻找噪声源。经过一
番核查，发现噪声并非来自汇融大厦。

执法人员并未就此罢休、简单答复居民，而是
锲而不舍寻找噪声污染源。经过现场反复查找，
最终确定噪声来自地铁 11 号线曹杨路地铁站 2 号
口的 3台冷却塔。

随后，执法人员立即约见了地铁公司 11 号线
负责人，和其一起确定冷却塔噪声治理方案，以减

轻对周边居民的影响。最终，11 号线负责人表
示，将通过增加冷却塔风口消声器、风口 45 度朝
上等综合治理措施改进防噪效果，并表示将于第
二年夏天前完成改造。

今年，由于受疫情影响和黄梅天暴雨原因，冷
却塔治理工程无法动工。这意味着小区居民今夏
可能又要遭受噪声侵袭。眼看着居民又要“遭殃
受罪”，陈星春心里放不下，多次与地铁公司协调
联 系 ，要 求 他 们 尽 快 安 排 整 治 ，解 决 噪 声 扰 民
问题。

终于，到了 7 月下旬，3 台冷却塔的噪声治理
工程启动，并于 8 月 14 日完成。噪声治理措施有
了成效，困扰汽车公寓小区居民多年的噪声问题
终于得到解决。

“这是我们生态环境局执法大队应该做的，是
我们的职责。”陈星春代表执法大队党支部接下锦
旗时对居民代表说道。

群众利益无小事，一枝一叶总关情。陈星春
表示，他们一定会多深入基层，多倾听了解群众
诉 求 ；遇 到 困 难 问 题 ，一 定 会 发 扬 钉 钉 子 的 精
神 ，以 敢 担 当 的 勇 气 和 善 作 为 的 能 力 ，迎 难 而
上 ，以 过 硬 的 作 风 和 专 业 的 办 法 切 实为群众办
实事、办好事，持续推动解决居民群众的操心事、
烦心事、揪心事。

“区生态环境局执法大队党支部以专业的态
度和负责到底的精神为社区居民解决了烦心事，
不愧为生态环保铁军、生态环保卫士。”钱伟娟由
衷地称赞道，“结对共建这些年，执法大队一直深
入社区，倾听居民烦恼，为我们解决了霖佳酒店的
空调噪声、新东方的光污染、同乐饭店烧烤油烟及
红辣椒饭店餐饮油烟等很多扰民问题，他们过硬
的专业素养和为群众办实事的精神得到了居民的
肯定。”

群众利益无小事 一枝一叶总关情

上海普陀区生态环境局为民解难题获点赞

本报记者王双瑾西安报道
“感谢咱们执法人员，这么短时间
就解决了我们小区空气异味的问
题，我家周边现在闻不到刺鼻的
气味啦。”近日，给陕西省西安市
生态环境局经开分局送来锦旗的
市民陈建伟对生态环境局工作人
员连连点赞。

据了解，今年 8 月份，西安市
经开区开展听民声解民忧大走访
活动。走访文景西区的西安市生
态环境局经开分局工作人员崔海
成和王佩接到了陈先生关于小区
散发刺鼻气味的投诉。本着对市
民反映的日常生活问题要立即解
决的原则，西安市生态环境局经
开分局对小区和周边环境进行了
详细排查，最终确定异味来自小
区商铺铺设的 SBS 改性沥青防水
卷材。

确定问题源头后，西安市生
态环境局经开分局工作人员立即

联系商铺负责人及小区物业，要
求商家在屋顶防水卷材上做水泥
罩面，阻断防水卷材光热反应，消
除异味。

随后，工作人员持续跟进，督
促商家最快速度完成改造，还周
边 群 众 清 新 空 气 。 在 大 走 访

“ 回 头 看 ”中 ，陈 先 生 对 处 理 结
果 很 满 意 ，还 特 意 送 来“执法积
极认真严格，还我百姓清新空气”
的锦旗。

据悉，听民声解民忧大走访
活动开展以来，西安市生态环境
局经开分局已经走访了辖区内
10 个小区 1.46 万户居民，累计发
放宣传资料、调查问卷 1 万余份，
收集并解决市民反映问题近 60
个，处理率 100%。通过大走访活
动，进一步提升了群众对生态环
境保护工作的认同感，为持续推
进生态文明建设营造了良好的社
会氛围。
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美丽中国美丽中国 生态甘肃生态甘肃

◆梁玉桥

“王书记带专家来考察，觉得这里适
宜种中草药，他们便提供种苗，指导种
植，还管销售，让我们没有后顾之忧。中
草 药 两 年 左 右 有 收 成 ，一 亩 地 能 收 入
6000 元到 7000 元。”盘特聘说。

盘特聘是广西壮族自治区来宾市金
秀瑶族自治县罗运村的村民，他口中的
王书记，是广西壮族自治区生态环境厅
驻罗运村的第一书记王启明。

罗 运 村 下 辖 15 个 自 然 屯 ，总 人 口
2393 人，有贫困户 210 户 847 人。王启
明驻村两年多来，在他的带领下，罗运村
贫困发生率由 25.8%降至 0.09%，无返贫
现 象 ，王 启 明 也 因 此 获 得 了“ 来 宾 市
2020 年度优秀工作队员”的荣誉称号。

2018 年 3 月的一天，王启明告别年
幼的孩子，踏上了瑶山扶贫路。罗运村
村委十来平方米办公室改的房间，便成
了王启明在罗运村的家。

刚驻村时，这位 80 后年轻干部没少
吃苦，因不了解民俗民情吃过闭门羹，当
过“出气筒”；宣传政策时，村民也很淡
漠。“从没想到沟通这么难，当时就像被
泼了一盆冷水，经过反思我明白了，要先
沉下去跟村民熟络了，才能做好扶贫工
作。”

为了尽快融入群众，他主动买菜到
村民家中，和村民同吃同劳动，聊家长里
短。和村民打成一片后，村民们的话匣
子打开了。话语间，王启明感受到了村
民复杂的情绪，他们既有期盼，又有疑
虑。期盼的是，希望新书记能帮助改善
生产生活条件，摘下贫困村的帽子；疑虑
的是，不知道城里来的年轻干部到底有
多大能耐。

摸清了村民们的想法，王启明决定
从产业抓起。王启明一边跋山涉水深入
各村屯，实地考察地形地 貌 ，了 解 罗 运
村 的 产 业 发 展 情 况 ；一 边 挨 家 挨 户 走
访贫困户，了解他们致贫的原因、现在的
困难和产业发展计划，为科学指导产业
发展做好准备。

经过一段时间的走访和调研，王启
明发现罗运村贫困的症结所在——缺少
重要产业支撑。而当时，贫困户盘特聘
从广东打工返乡，想在家乡发展产业，便
联合同村几户贫困户一起种了十几亩白
芨（中草药名），由于没有种植经验，中草
药 得 了 病 ，所 有 的 付 出 如 竹 篮 打 水 一
场空。

为突破全村无主导产业的困境，为
了帮助“老盘”等贫困户解决中草药得
病 的 难 题 ，王 启 明 经 过 深 入 调 研 、科
学 谋 划 ，根 据 村 里 山 地 多 、生 态 良 好
和 村 民 自 幼 识 草 认 药 的 特 点 ，确 定 了
发 展 绿 色 生 态 中 草 药 种 植 的 路 子 。
他 带 领 村 委 干 部 和 贫 困 户 代 表 到 来
宾、玉林等市实地调研，并邀请广西药用
植物园专家到罗运村为村民做中草药种
植技术培训。

通过送村民“走出去”、邀请专家“走
进来”，王启明和贫困户一起从无到有，
成功打造了中草药示范基地。

为解决中草药收获后的销售问题，
王启明争取产业补助资金 170 多万元，
打造了“合作社+示范基地+农户”的产
业发展模式，从中草药种植到销售，一路保驾护航，给村民吃上定
心丸。

不仅有了支撑产业，罗运村村民还吃上了生态旅游饭。
“以前不通 路 ，我 们 回 家 要 撑 竹 筏 过 河 。”罗 运 村 横 村 屯 村

民 说 。 两 年 来 ，王 启 明 多 方 争 取 资 金 1182 万 元 ，为 罗 运 村 修
桥 、修 路 ，建 污 水 处 理 设 施 、垃 圾 处 理 站 ，改 善 村 屯 风 貌 ，还 把
村 里 杂 草 丛 生 的 荒 地 改 建 成 具 有 瑶乡特色的“微田园”和“小花
园”，把罗运村打造成来宾市和金秀县两级乡村风貌提升精品示范
型村屯。

如今，罗运村村民自建民宿，开始发展生态旅游。这位“城里
来的第一书记”，也成了地地道道的村里人，“我们罗运村”成了他
常挂在嘴边的一句话。

“用自己所学的专业知识带动贫困户发展创收，他们脱贫了，
我个人价值也得到了体现。”王启明说。
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◆李妮斯文益杰

企业工厂内，一群穿着制服的
人正往烟囱高处走去，他们带着各
种箱子、罐子在排气口处停下，并
认真而专注地摆弄起来，他们在做
什么？

原来，这是四川省成都市首届
生态环境监测专业技术人员“大比
武”活动现场。本次“大比武”活动
包括“理论知识考试”和“现场操作
竞赛”，按照个人战和团队战两种
模式进行。

现场操作都要比些啥？

现场监测技能竞赛分现场废
气监测技能、现场二氧化硫气体标
准样品测试、现场废水样品采集和
现场噪声监测技能等 3 个项目共 4
项内容，综合考核参赛人员的理论
知识、仪器分析、质控技术、评价技
术等业务能力。

“本次比赛我们有 4 名队员参
加，之前我们进行了相关理论知识
的准备，比赛中也会与其他参赛选
手互相分享工作经验。”邛崃市监
测站参赛选手朱杰说。

“下午要参加二氧化硫的现场
测试，到时候我们要操作仪器，通
过预热、接管路、测试等手段进行
气体采样。虽然都是平常在做的

事，但是第一次参加比赛，还是很
兴奋很紧张。”在候考厅，四川省成
都生态环境监测中心站参赛选手
王焘坦言。

考试现场要选择最真实的环
境，因此场地上到处是杂乱的草地、
不能挡风的临时帐篷、未经人工修
缮的小路。在废水考核区，四周弥
漫着废氯气的气味，机器伴随流水
轰鸣不止，噪声高达 80分贝……

进入废气考核区，参赛选手需
携带几十公斤重的监测设备爬上
几十米高的监测平台。正进行二
氧化硫气体标准样品测试的选手，
在考核现场布置好采样作业区后，
从进行气密性检查、零点校准、初
测考核样品浓度、选择合适浓度的
二氧化硫质控样品进行仪器校准，
到测定考核样本、操作各种器件仪
器，各环节表现娴熟精准，而裁判
也时刻关注着选手的操作细节，进
行打分。

把比赛搬到采样现
场，更贴近现实

值得注意的是，本次“大比武”
活动将重点考核监测工作现场操
作的规范性，在竞赛内容和形式上
是一次创新性的有益探索。

“此次‘大比武’既有创新，又
结合了实际工作。本次考试的试

题难度适中，大部分都是日常工作
中会涉及的内容，对于奋斗在一线
的工作人员而言算是家常便饭，当
然也存在一些拉开差距的‘难题’，
这就要看各自的积累了。”赛事裁
判长在接受采访时表示。他参加
过几次全国生态环境监测大比武，
和之前在实验室比赛不同，此次成
都的“大比武”活动把比赛搬到了
采样现场，参赛人员要和平时工作
一样，去爬烟囱测气，去污水口测
水，整个比赛过程更贴近现实也更
专业。

据悉，本次比赛的参赛人员除
了 23 家全市生态环境系统内生态
环境监测站推出的精英选手之外，
还囊括了 20 家社会检测机构的翘
楚，共同组成 43 支参赛队伍，有近
200 名专业技术人员参赛，在全市
生态环境监测领域参赛队伍规模
空前。

“此次‘大比武’在竞赛内容的
设计上更加注重‘实战’技能，现场
操作项目考核的 3 个项目 4 项内容
紧密贴合应急监测、执法监测等实
际工作要求，这对提升生态环境监
测市场整体水平，打造生态环境监
测铁军起到了重要作用。”成都市
生态环境局相关负责人介绍，希望
选手们在比赛中通过竞争相互学
习，在切磋中提升能力，把本次比
赛经验运用到实际工作中。

比赛搬到采样现场，考核现场贴合实际工作需要

成都首届监测“大比武”注重实战

本报讯 浙 江 省 嘉 兴 学
院南湖学院近日联合嘉兴市
环保联合会，组成环境支付
意愿调研小组，对居民环境
支付意愿进行调查。

环 境 支 付 意 愿 是 人 的
内 心 期 望 和 实 际 感 知 相 结
合 而 产 生 的 对 周 围 人 居 环
境 愿 意 付 出 的 价 值 。 公 众
参 与 环 境 治 理 已 经 成 为 解
决环境问题的重要手段，如
何 激 发 公 众 有 效 参 与 环 境
治理和环境保护的积极性，
了 解 居 民 的 环 境 支 付 意 愿
对此具有重要意义。

调 研 小 组 基 于 条 件 价
值 评 估 法（CVM），设 计 环
境支付意愿调查问卷，包括
居 民 的 基 本 信 息（性 别 、年
龄、户口、阶层、家庭收入、
学历等）、环境意识、支付意
愿 及 对 问 卷 的 理 解 程 度 等
方面。

同时，分为线上和线下
两部分开展问卷调研，首先
进行预调查，根据预调查结
果，形成较为成熟的调查方
案，再进行全面的现场调研；

最后，回收调查问卷，对有效
的问卷进行 SPSS 统计分析，
设立方法或模型进行相关性
分 析 ，并 对 科 学 问 题 进 行
探讨。

近些年来，嘉兴市在环
境改善方面取得了不小的成
效，也打造出了属于自己的
一面旗帜——公众参与“嘉
兴模式”。开展嘉兴市环境
支付意愿调研，对于促进“嘉
兴模式”持续发展，形成新的
城乡环境管理和参与机制，
具有较好的现实意义。

根 据 城 乡 不 同 的 环 境
支付意愿调研结果，相关部
门 可 进 行 有 针 对 性 的 投 入
和 管 理 。 同 时 可 以 拓 展 公
众参与环境保护的途径，增
强居民的环境意识，提升环
境 支 付 意 愿 ，深 化“ 嘉 兴 模
式 ”的 公 众 参 与 ，并 且 可 以
提 高 群 众 对 于 环 境 保 护 的
满意度，从而促进乡村振兴
和城市可持续发展，为嘉兴
市 带 来 良 好 的 环 境 效 益 和
社会效益。

刘劲松万加华

嘉兴开展环境支付意愿调研
调动公众参与环境治理积极性

西安经开区听民声解民忧
走访 1.46万户居民，问题处理率 100%

江西省南昌市新建区马兰圩花海公园占地 200 亩，公园所处
场地原来以建筑垃圾等为主，杂草丛生、污水横流。随着南昌市新
建区环境整治工程的推进，政府响应群众呼声，将其打造成湿地

“花海”景观，为市民创造了良好的居住和生活环境。
人民图片网供图

江苏洪泽湖省管水域近日开始实施 10 年禁渔，全面停止捕捞作业，禁止销售洪泽湖非法捕捞渔获物。图为
淮安市洪泽区渔民在搬运生活用品，陆续撤离湖区上岸生活。 人民图片网供图

本报记者邓佳报道 亚
洲开发银行（亚行）日前批准
一笔 1 亿美元的贷款，用于
保护云南省洒渔河流域的水
资源和环境。

洒渔河是云南省昭通市
唯一的集中式饮用水水源，
洒 渔 河 流 域 是 长 江 上 游 地
区 重 要 的 生 态 保 护 区 。“ 由
于 对 废 物 管 理 不 善 ，农 村
生 活 污 水 、固 体 废 物 和人
畜粪便污染了洒渔河。”来自
亚行的水资源专家小林嘉章
表 示 ，“ 昭 通 市 属 于 贫 困 地
区，迫切需要可持续的投资
融资机制，可持续地解决水
污染问题。”

据了解，这个项目将有
助于加强洒渔河流域废水管
理和污染控制，改善洒渔河
的水资源管理。此外，还将
建立洒渔河流域生态补偿机
制，加强水污染治理方面的

教育和能力建设，提高公众
意识。

亚行将为水污染综合治
理提供资金，还包括一些创
新的治理措施，如借助信息
技术实现低成本运作和管理
的分散式废水管理系统，以
及处理周期更短、占地面积
更小、能最大限度减少体积
的垃圾处理设施。项目还将
试点建设由 社 区 参 与 的 生
态 村 ，建 造 新 型 人 工 湿 地 ，
建 立 可 量 化 的 水 土 保 持 模
型 ，推 广 低 排 放 农 业 ，利用
创新的信息技术和制度建设
实施河流保护，建立横向生
态补偿机制，并设立生态补
偿基金。

据介绍，通过这个项目
积累的经验和知识，将在长
江中上游的其他小支流和亚
太地区的其他主要流域进行
推广。

亚行批准1亿美元支持洒渔河保护
加强污染控制，改善水资源管理


